

**PENGARUH ETOS KERJA TERHADAP PENDAPATAN  
MUSTAHIQ JAMAAH MASJID PELAKU USAHA MIKRO  
DENGAN MEDIATOR ZAKAT PRODUKTIF  
( Studi Kasus pada Program Bangkit Usaha Mandiri Sukabumi  
Desa Peradaban Zakat BAZNAS Kabupaten Sukabumi)**

**SKRIPSI**

Diajukan untuk Memperoleh Gelar Sarjana Ekonomi pada Program Studi Ilmu  
Ekonomi dan Keuangan Islam



Oleh :

**Mira Maria**

**1602269**

**PROGRAM STUDI ILMU EKONOMI DAN KEUANGAN ISLAM  
FAKULTAS PENDIDIKAN EKONOMI DAN BISNIS  
UNIVERSITAS PENDIDIKAN INDONESIA**

**2021**

**PENGARUH ETOS KERJA TERHADAP PENDAPATAN  
MUSTAHIQ JAMAAH MASJID PELAKU USAHA MIKRO  
DENGAN MEDIATOR ZAKAT PRODUKTIF  
( Studi Kasus pada Program Bangkit Usaha Mandiri Sukabumi  
Desa Peradaban Zakat BAZNAS Kabupaten Sukabumi)**

Oleh :  
Mira Maria

Sebuah skripsi yang diajukan untuk memenuhi salah satu syarat memperoleh gelar Sarjana Ekonomi (S.E) pada Program Studi Ilmu Ekonomi dan Keuangan Islam

©Mira Maria 2021  
Universitas Pendidikan Indonesia  
Januari 2021

Hak cipta dilindungi oleh undang-undang.

Skripsi ini tidak boleh diperbanyak seluruhnya atau sebagian,  
dengan dicetak ulang, difoto kopi, atau cara lainnya tanpa izin dari penulis.

## PERNYATAAN ORISINALITAS

Dengan ini saya menyatakan bahwa skripsi dengan judul **“Pengaruh Etos Kerja Terhadap Pendapatan *Mustahiq* Jamaah Masjid Pelaku Usaha Mikro dengan Mediator Zakat Produktif ( Studi Kasus pada Program Bangkit Usaha Mandiri Sukabumi Desa Peradaban Zakat BAZNAS Kabupaten Sukabumi)”** ini beserta seluruh isinya adalah benar-benar karya saya sendiri. Saya tidak melakukan penjiplakan atau pengutipan dengan cara-cara yang tidak sesuai dengan etika ilmu yang berlaku dalam masyarakat keilmuan. Atas pernyataan ini, saya siap menanggung resiko/sanksi apabila dikemudian hari ditemukan adanya pelanggaran etika keilmuan atau ada klaim dari pihak lain terhadap keaslian karya saya ini.

Bandung, Januari 2021

Yang Membuat Pernyataan



**Mira Maria**

NIM.1602269

Mira Maria, 2021

**PENGARUH ETOS KERJA TERHADAP PENDAPATAN MUSTAHIQ JAMAAH MASJID PELAKU USAHA MIKRO DENGAN MEDIATOR ZAKAT PRODUKTIF (Studi Kasus pada Program Bangkit Usaha Mandiri Sukabumi Desa Peradaban Zakat BAZNAS Kabupaten Sukabumi)**

Universitas Pendidikan Indonesia | repository.upi.edu | perpustakaan.upi.edu

## LEMBAR PENGESAHAN

Judul Skripsi : **Pengaruh Etos Kerja terhadap Pendapatan *Mustahiq* Jamaah Masjid Pelaku Usaha Mikro dengan Mediator Zakat Produktif ( Studi Kasus pada Program Bangkit Usaha Mandiri Sukabumi Desa Peradaban Zakat BAZNAS Kabupaten Sukabumi)**

Penyusun : Mira Maria

NIM : 1602269

Program Studi : Ilmu Ekonomi dan Keuangan Islam

Bandung, Januari 2021

Dosen Pembimbing I,

Dosen Pembimbing II,



Dr. Aas Nurasyiah, M.Si  
NIP.198406072014042001

Fitrianty Adirestuty, S.Pd., M.Si  
NIP. 199003032018032001

Mengetahui,

Ketua Program Studi Ilmu Ekonomi dan Keuangan Islam






Dr. A. Jajang W. Mahri, M.Si  
NIP. 196412031993021001

**LEMBAR ACC PERBAIKAN DRAFT  
SIDANG SKRIPSI**

Tanggal Ujian Skripsi : Selasa, 26 Januari 2021  
Penyusun : Mira Maria  
NIM : 1602269  
Judul : **PENGARUH ETOS KERJA TERHADAP  
PENDAPATAN *MUSTAHIQ* JAMAAH  
MASJID PELAKU USAHA MIKRO DENGAN  
MEDIATOR ZAKAT PRODUKTIF ( Studi  
Kasus pada Program Bangkit Usaha Mandiri  
Sukabumi Desa Peradaban Zakat BAZNAS  
Kabupaten Sukabumi)**

Telah direvisi dan disetujui oleh para penguji skripsi:

No.	Penguji Skripsi	Tanda Tangan
1.	Dr. A. Jajang W. Mahri, M.Si.	
2.	Dr. Juliana, M.E.Sy.	
3.	Rida Rosida, B.Sc., M.Sc.	

Bandung, Januari 2021

Dosen Pembimbing I



**Dr. Aas Nurasyiah, M.Si**  
NIP.19840607 201404 2 001

Dosen Pembimbing II



**Fitrianty Adirestuty, S.Pd., M.Si**  
NIP. 19900303 201803 2 001

Mengetahui,  
Ketua Program Studi Ilmu Ekonomi dan Keuangan Islam



**Dr. A. Jajang W. Mahri, M.Si.**  
NIP. 19641203 199302 1 001

**Mira Maria (1602269). “Pengaruh Etos Kerja Terhadap Pendapatan *Mustahiq* Jamaah Masjid Pelaku Usaha Mikro dengan Mediator Zakat Produktif ( Studi Kasus pada Program Bangkit Usaha Mandiri Sukabumi Desa Peradaban Zakat BAZNAS Kabupaten Sukabumi)”. Pembimbing I: Dr. Aas Nurasyiah, M.Si., Pembimbing II: Fitranty Adirestuty, S.Pd., M.Si.**

#### **ABSTRAK**

Pendayagunaan zakat produktif sebagai tambahan modal usaha bagi *mustahiq* diharapkan menjadi salah satu upaya untuk mengentaskan kemiskinan dengan cara meningkatkan pendapatan *mustahiq*. Namun pendayagunaan zakat produktif tidak akan mencapai tujuan jika *mustahiq* tidak memiliki etos kerja yang baik. Mayoritas *mustahiq* program BUMI DPZ BAZNAS Kabupaten Sukabumi cenderung berada dalam kondisi pendapatan yang tetap. Penelitian ini dilakukan untuk menganalisis bagaimana pengaruh etos kerja terhadap pendapatan dengan zakat produktif sebagai variabel mediator. Penelitian ini menggunakan *path analysis* dan *sobel test* dengan subjek yang digunakan adalah *mustahiq* program BUMI DPZ BAZNAS Kabupaten Sukabumi. Data yang digunakan adalah data primer dengan penyebaran kuisioner terhadap 80 anggota BUMI DPZ. Hasil dari penelitian ini menunjukkan bahwa etos kerja memiliki pengaruh yang positif terhadap pendapatan *mustahiq* dan zakat produktif. Selain itu, zakat produktif memiliki pengaruh positif namun tidak signifikan terhadap pendapatan *mustahiq*. dan zakat produktif tidak memediasi hubungan etos kerja terhadap pendapatan *mustahiq*. Implikasi dari penelitian ini adalah pendayagunaan zakat produktif harus diimbangi dengan pembinaan yang baik, efektif serta profesional sesuai dengan kebutuhan *mustahiq* terutama dalam mengatur keuangannya.

**Kata kunci:** Pendapatan *mustahiq*, etos kerja dan zakat produktif.

**Mira Maria (1602269). “The Influence Of Work Ethics On The Income Of Mustahiq Mosque Member For Micro Business Actors With Productive Zakat Mediators ( Case Studies on The Program Bangkit Usaha Mandiri Sukabumi Zakat Civilization Village BAZNAS Sukabumi District)”. Supervisor I: Dr. Aas Nurasyiah, M.Si., Supervisor II: Fitrianty Adirestuty, S.Pd., M.Si.**

#### **ABSTRACT**

*The utilization of productive zakat as additional business capital for mustahiq is expected to be an effort to alleviate poverty by increasing mustahiq's income. However, the utilization of productive zakat will not achieve the goal if the mustahiq does not have a good work ethic. The majority of the mustahiq program BUMI DPZ BAZNAS Sukabumi Regency tends to be in a steady income condition. This research was conducted to analyze how the influence of work ethic on income with productive zakat as a mediator variable. This study uses Path Analysis and sobel test with the subject used is the Mustahiq program BUMI DPZ BAZNAS Sukabumi Regency. The data used are primary data by distributing questionnaires to 80 BUMI DPZ members. The results of this study indicate that work ethic has a positive influence on mustahiq income and productive zakat. In addition, productive zakat has a positive but insignificant effect on mustahiq's income. and productive zakat does not mediate the relationship between work ethic and mustahiq income. The implication of this research is that the utilization of productive zakat must be balanced with good, effective and professional guidance according to the needs of the mustahiq, especially in managing their finances.*

**Keywords:** *Mustahiq income, work ethic and productive zakat*

## KATA PENGANTAR



Puji dan syukur penulis panjatkan kehadiran Allah SWT yang telah memberikan rahmat dan karunia-Nya kepada penulis dalam penyusunan skripsi ini, karena berkat rahmat dan karunia-Nya skripsi ini dapat diselesaikan dengan baik. Skripsi ini disusun dengan judul **“Pengaruh Etos Kerja Terhadap Pendapatan *Mustahiq* Jamaah Masjid Pelaku Usaha Mikro dengan Mediator Zakat Produktif (Studi Kasus pada Program Bangkit Usaha Mandiri Sukabumi Desa Peradaban Zakat BAZNAS Kabupaten Sukabumi)”**.

Skripsi ini membahas mengenai pengaruh etos kerja dengan zakat produktif sebagai variabel mediasi terhadap pendapatan *mustahiq* program BUMI-DPZ BAZNAS Kabupaten Sukabumi. Penulis berharap penelitian ini dapat membantu meminimalisir permasalahan kemiskinan dengan cara meningkatkan pendapatan masyarakat melalui program zakat produktif, sehingga dapat dijadikan rujukan sebagai solusi permasalahan sosio-ekonomi masyarakat.

Terima kasih penulis ucapkan kepada semua pihak yang telah membantu dalam penyusunan skripsi ini. Penulis tidak menutup kemungkinan bahwa dalam penulisan skripsi ini terdapat berbagai kekurangan. Mengingat keterbatasan pengalaman dan kemampuan yang penulis miliki. Oleh karena itu, penulis mengharapkan kritik dan saran yang membangun dari semua pihak untuk memperbaiki karya tulis ilmiah selanjutnya.

Bandung, Januari 2021

Penulis



## UCAPAN TERIMA KASIH

Alhamdulillah penulis memanjatkan puji syukur kehadirat Allah SWT karena atas karunia dan rahmat-Nya penulis dapat menyelesaikan salah satu kewajiban sebagai mahasiswa yaitu melakukan penulisan penelitian skripsi dengan baik. Shalawat serta salam semoga terlimpah curahkan kepada baginda Nabi Muhammad SAW, kepada keluarganya, sahabat-sahabatnya serta seluruh umat yang setia mengikutinya hingga akhir zaman.

Keberhasilan penulis dalam menyelesaikan skripsi ini tidak terlepas dari dukungan berbagai pihak yang telah berkenan memberikan pengarahan, bantuan dan dukungan baik dukungan moril maupun materil. Oleh karena itu, dengan penuh rasa syukur penulis mengucapkan terima kasih kepada:

1. Orang tua tercinta, Bapak Tatang Supriadi dan Almarhumah Mamah Popon yang selalu mendoakan tiada henti, memberikan kasih sayang yang berlimpah, memberikan motivasi, mendukung baik materi maupun non materi, selalu memberikan nasihat terbaik sehingga penulis mampu menyelesaikan skripsi dan mendapatkan gelar S.E di Prodi IEKI.
2. Bapak Dr. A. Jajang W. Mahri, M.Si selaku Ketua Program Studi Ilmu Ekonomi dan Keuangan Islam yang telah menginspirasi penulis, membantu, mengarahkan, memfasilitasi kelancaran studi, serta mengajarkan nilai-nilai kehidupan yang sangat bermanfaat bagi masa depan penulis.
3. Ibu Dr. Aas Nurasyiah, M.Si. selaku dosen pembimbing I dalam penyusunan skripsi yang telah sabar membimbing, memberikan masukan dan ilmu- ilmu terbaiknya sehingga menjadi motivasi bagi penulis dalam menyelesaikan proses panjang penyusunan skripsi ini.
4. Ibu Fitrianty Adirestuty, M.Si. selaku dosen pembimbing II dalam penyusunan skripsi yang telah sabar membimbing, memberikan ilmu dan meluangkan waktunya untuk memeriksa skripsi penulis. Alhamdulillah, penulis dapat menyelesaikan skripsi ini.
5. Ibu Dr. Hilda Monoarfa, M.Si. selaku pembimbing akademik yang telah banyak memberikan perhatian dan dengan sabar membimbing dan

- memberikan nasihat terbaik dalam hal akademik, juga memberikan motivasi, inspirasi dan solusi pada setiap permasalahan seputar perkuliahan.
6. Yang saya hormati, Rektor Universitas Pendidikan Indonesia Prof. Dr. M. Solehuddin, M.Pd., M.A. dan Dekan Fakultas Pendidikan Ekonomi dan Bisnis Prof. Dr. Agus Rahayu, MP., yang telah memfasilitasi kelancaran studi penulis di kampus UPI.
  7. Segenap Dosen Ilmu Ekonomi dan Keuangan Islam: Bapak Dr. Juliana, S.Pd., M.E Sy., Bapak Firmansyah, S.Pd., M.E.Sy., Ibu Aneu Cahyaneu, S.Pd., M.E.Sy., Ibu Suci Apriliani Utami, S.Pd., M.E.Sy., Ibu Neni Sri Wulandari, S.Pd., M.Si., Ibu Rida Rosida, B.Sc., M.Sc., dan Ibu Rumaisah Azizah Al Adawiyah, M.Sc. selaku dosen pada Program Studi Ilmu Ekonomi dan Keuangan Islam yang telah memberikan banyak ilmu dan pengajaran yang berharga bagi penulis sejak awal perkuliahan hingga akhir studi.
  8. Ibu Lela selaku Staff Administrasi Program Studi Ilmu Ekonomi dan Keuangan Islam yang telah banyak membantu dalam hal membuat surat-surat izin penelitian dan mengurus keperluan sidang.
  9. Kakak dan Keluarga yaitu a Kikih Iswardi, teh Aneu, ibu Yanti, *Mang Agung*, yang senantiasa memotivasi penulis dalam menyelesaikan skripsi ini.
  10. Sahabat satu atap kosan Bu Ras; Kikur, Teh say, Erlina, Nela, Silva yang telah banyak mendengarkan, menemani, merangkul, dan membantu penulis selama tinggal bersama di kosan Bu Ras. Terima kasih telah kebersamai untuk semua pengalaman bahagia dan hal baik yang telah dilalui.
  11. Heni Aryani dan Setiana Alo, terima kasih telah menjadi orang yang selalu ada dan bersedia mendengarkan, mendukung, memotivasi dan kebersamai dalam suka dan duka.
  12. Bapak dan ibu BAZNAS Kabupaten Sukabumi, Bapak Iyan, Bapak Qadir, Bapak Kamal, Bapak Endin, Bapak Herlan, Bapak Johan, Ibu Esti, Ibu Yudith, Ibu Asmi dan Teh Syska yang telah mendoakan dan senantiasa berbagai ilmu, wawasan serta pembelajaran hidup.

13. Rekan-rekan selama magang di BAZNAS Kabupaten Sukabumi yaitu Revika, Rian, dan Deva.
14. Kepada anggota BUMI DPZ BAZNAS Kabupaten Sukabumi, terima kasih telah meluangkan waktu untuk membantu mengisi kuisioner sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi ini.
15. Rekan-rekan SCIEmics 2018 yang telah mengajarkan saya untuk berorganisasi.
16. Rekan-rekan LINGKAR BIDIKMISI UPI 2018.
17. Rekan-rekan KKN Desa Kayu Ambon 2 dan pemilik rumah selama melaksanakan KKN, Rangga, Arfi, Dede, Dean, Raihan, Dewi, Yola, Ade, Dinda, Noi, Papih, Mamih, Adik, Kakak terima kasih telah memberikan pengalaman dan pelajaran serta kebahagiaan selama bersama-sama dalam satu atap rumah mamih.
18. Fikri, Tiara, Adzki, Ayu, Kikur, Lutfi, Nanad, Dea dan Sofi yang telah membantu penulis dan bersedia untuk direpotkan dengan berbagai pertanyaan.
19. Keluarga besar IEKI 2016 yang sudah berjuang bersama sejak awal perkuliahan hingga sekarang, yang sudah memberikan warna dan menjadi saudara baru bagi penulis.
20. Akang-teteh IEKI angkatan 2013,2014, dan 2015 serta adik-adik IEKI angkatan 2017,2018,2019.
21. Semua pihak yang sudah banyak membantu dan mendoakan penulis yang tidak dapat disebutkan satu persatu. Terima kasih untuk semua doa dan bantuannya hingga penulis dapat menyelesaikan skripsi ini.

Akhir kata, semoga Allah SWT memberikan balasan dunia dan akhirat yang berlipat ganda atas kebaikan dan bantuan yang telah diberikan kepada penulis dalam penyelesaian skripsi ini.

## DAFTAR ISI

ABSTRAK.....	i
<i>ABSTRACT</i> .....	ii
KATA PENGANTAR .....	iii
UCAPAN TERIMA KASIH.....	iv
DAFTAR ISI.....	vii
DAFTAR TABEL.....	x
DAFTAR GAMBAR.....	xii
BAB I PENDAHULUAN.....	1
1.1 Latar Belakang .....	1
1.2 Rumusan Masalah Penelitian .....	6
1.3 Pertanyaan Penelitian.....	7
1.4 Tujuan Penelitian .....	7
1.5 Manfaat Penelitian .....	7
BAB II TELAAH PUSTAKA, KERANGKA PEMIKIRAN DAN HIPOTESIS PENELITIAN.....	9
2.1 Telaah Pustaka .....	9
2.1.1 Pendapatan.....	9
2.1.2 Etos kerja .....	11
2.1.3 Pendayagunaan Zakat .....	17
2.1.4 Zakat Produktif.....	18
2.1.5 Penelitian Terdahulu.....	21
2.2 Kerangka Pemikiran.....	27
2.2.1 Hubungan Etos Kerja Terhadap Pendapatan Mustahiq .....	28
2.2.2 Hubungan Etos Kerja Terhadap Zakat Produktif .....	29

2.2.3	Hubungan Zakat Produktif Terhadap Pendapatan Mustahiq.....	29
2.2.4	Hubungan Zakat Produktif Memediasi Pengaruh Etos Kerja Terhadap Pendapatan Mustahiq.....	30
2.3	Hipotesis Penelitian.....	32
BAB III OBJEK, METODE DAN DESAIN PENELITIAN.....		33
3.1	Objek Penelitian.....	33
3.2	Metode Penelitian .....	33
3.3	Desain Penelitian.....	33
3.3.1.	Definisi Operasional Variabel .....	33
3.3.2.	Populasi dan Sampel Penelitian.....	34
3.3.3.	Instrumen dan Teknik Pengumpulan Data.....	36
3.3.4.	Teknis Analisis Data.....	41
BAB IV HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN .....		51
4.1	Gambaran umum Subjek Penelitian.....	51
4.1.1.	Profil Baznas Kabupaten Sukabumi .....	51
4.1.2.	Legalitas BAZNAS Kabupaten Sukabumi .....	53
4.1.3.	Visi dan Misi BAZNAS Kabupaten Sukabumi .....	54
4.1.4.	Icon Pergerakan Lembaga .....	54
4.1.5.	Program-program BAZNAS Kabupaten Sukabumi .....	54
4.1.6.	Struktur Organisasi Instansi Mitra.....	56
4.2	Hasil penelitian dan pembahasan .....	56
4.2.1.	Analisis Deskriptif Responden .....	56
4.2.2.	Analisi Deskriptif Variabel Penelitian.....	65
4.2.2.1	Deskripsi Variabel Etos Kerja (X).....	65
4.2.2.2	Deskripsi Variabel Pendapatan <i>Mustahiq</i> (Y) .....	69
4.2.2.3	Deskripsi Variabel Zakat Produktif (Z).....	73

4.3 Hasil Penelitian dan Pengujian Hipotesis .....	76
4.3.1. Uji Asumsi Klasik.....	76
4.3.2. Analisis Regresi Berganda.....	80
4.3.3. Uji Kelayakan Model.....	82
4.3.4. Hasil Analisis Jalur (Path Analysis) .....	86
4.4 Pembahasan Hipotesis penelitian.....	90
BAB V SIMPULAN, IMPLIKASI DAN REKOMENDASI .....	99
5.1 Simpulan .....	99
5.2 Implikasi .....	100
5.3 Rekomendasi.....	101
DAFTAR PUSTAKA .....	102
LAMPIRAN-LAMPIRAN .....	109

## DAFTAR TABEL

Tabel 1. 1 Pendayagunaan Zakat Produktif Bangkit Usaha Mandiri Sukabumi ...	2
Tabel 1. 2 Perubahan Pendapatan <i>Mustahiq</i> Setelah Diberi Dana Zakat Produktif Tahun 2015 – 2018 .....	2
Tabel 2. 1 Penelitian Terdahulu .....	22
Tabel 3. 1 Operasional Variabel.....	34
Tabel 3. 2 Skala Pengukuran Kategori Skala Kategori.....	37
Tabel 3. 3 Hasil Pengujian Validitas X (Etos Kerja) .....	38
Tabel 3. 4 Hasil Pengujian Validitas Z (Zakat Produktif) .....	39
Tabel 3. 5 Hasil Pengujian Validitas Y (Pendapatan <i>Mustahiq</i> ).....	39
Tabel 3. 6 Rekapitulasi Hasil Uji Reliabilitas Variabel X,Y,Z.....	40
Tabel 4. 1 Pimpinan dan Pelaksana Badan Amil Zakat Nasional (BAZNAS) ...	53
Tabel 4. 2 Klasifikasi Etos Kerja Responden Berdasarkan Jenis Kelamin.....	58
Tabel 4. 3 Klasifikasi Pendapatan Responden Berdasarkan Jenis Kelamin .....	58
Tabel 4. 4 Klasifikasi Zakat Produktif Responden Berdasarkan Jenis Kelamin..	58
Tabel 4. 5 Klasifikasi Etos Kerja Responden Berdasarkan Usia .....	59
Tabel 4. 6 Klasifikasi Pendapatan Responden Berdasarkan Usia.....	60
Tabel 4. 7 Klasifikasi Pendayagunaan Zakat Produktif Berdasarkan Usia Responden.....	60
Tabel 4. 8 Klasifikasi Etos Kerja Responden Berdasarkan Pendidikan.....	61
Tabel 4. 9 Klasifikasi Pendapatan Responden Berdasarkan Pendidikan .....	62
Tabel 4. 10 Klasifikasi Pendayagunaan Zakat Produktif Berdasarkan Pendidikan Responden.....	62
Tabel 4. 11 Klasifikasi Etos Kerja Responden Berdasarkan Jenis Usaha.....	64
Tabel 4. 12 Klasifikasi Pendapatan Responden Berdasarkan Jenis Usaha .....	64
Tabel 4. 13 Klasifikasi Zakat Produktif Responden Berdasarkan Jenis Usaha ...	65
Tabel 4. 14 Karakteristik Variabel Etos Kerja Tiap Item Pertanyaan.....	66
Tabel 4. 15 Rekapitulasi Jawaban Responden Tiap Item Pernyataan.....	66
Tabel 4. 16 Kategori Variabel Etos Kerja.....	67
Tabel 4. 17 Kategori Variabel Etos Kerja per Responden (Y) .....	68
Tabel 4. 18 Pemaknaan Kategori Tingkat Etos Kerja.....	68

Tabel 4. 19	Pendapatan <i>Mustahiq</i> Sebelum Menerima Zakat Produktif .....	69
Tabel 4. 20	Pendapatan <i>Mustahiq</i> Setelah Menerima Zakat Produktif.....	70
Tabel 4. 21	Karakteristik Variabel Pendapatan Tiap Item Pertanyaan .....	70
Tabel 4. 22	Rekapitulasi Jawaban Responden Tiap Item Pernyataan.....	71
Tabel 4. 23	Kategori Variabel Pendapatan <i>Mustahiq</i> .....	71
Tabel 4. 24	Kategori Variabel Pendapatan <i>Mustahiq</i> per Responden (Y).....	72
Tabel 4. 25	Pemaknaan Kategori Tingkat Pendapatan <i>Mustahiq</i> .....	72
Tabel 4. 26	Pendayagunaan Zakat Produktif .....	73
Tabel 4. 27	Karakteristik Variabel Zakat Produktif Tiap Item Pertanyaan .....	74
Tabel 4. 28	Rekapitulasi Jawaban Responden Tiap Item Pernyataan.....	74
Tabel 4. 29	Kategori Variabel Zakat Produktif.....	75
Tabel 4. 30	Kategori Variabel zakat produktif per Responden (Z).....	75
Tabel 4. 31	Pemaknaan Kategori Tingkat Zakat Produktif.....	76
Tabel 4. 32	Uji Multikolinearitas Model Regresi 1 .....	78
Tabel 4. 33	Uji Multikolinieritas Model Regresi 2 .....	78
Tabel 4. 34	Hasil Analisis Model 1 Sub-struktur 1.....	81
Tabel 4. 35	Hasil Analisis Model 2 Sub-struktur 2.....	82
Tabel 4. 36	Koefisien determinasi (R2) .....	83
Tabel 4. 37	Koefisien Determinasi (R <sup>2</sup> ).....	83
Tabel 4. 38	Uji Signifikansi Model (Uji F).....	84
Tabel 4. 39	Pengujian Hipotesis (Uji t) Model Regresi-1.....	84
Tabel 4. 40	Koefisien Jalur Variabel Independen Model Regresi-1 .....	84
Tabel 4. 41	Pengujian Hipotesis (Uji t) Model Regresi-2.....	85
Tabel 4. 42	Koefisien Jalur Variabel Independen Model Regresi-2.....	85
Tabel 4. 43	Dekomposisi Pengaruh Kausalitas Antar Variabel .....	86
Tabel 4. 44	Persamaan Struktur 1 .....	87
Tabel 4. 45	Persamaan Struktur 2 .....	88
Tabel 4. 46	Koefisien Regresi dan Standar Error Antar Variabel.....	89
Tabel 4. 47	Hasil Uji (Sobel Test) .....	89



## DAFTAR GAMBAR

Gambar 2. 2	Terbentuknya Etos Kerja Islam.....	16
Gambar 2. 3	Kerangka Pemikiran.....	32
Gambar 4. 1	Struktur Organisasi BAZNAS Kab. Sukabumi.....	56
Gambar 4. 2	Presentase Responden Berdasarkan Jenis Kelamin .....	57
Gambar 4. 3	Presentase Responden Berdasarkan Usia.....	59
Gambar 4. 4	Presentase Responden Berdasarkan Pendidikan .....	61
Gambar 4. 5	Persentase Responden Berdasarkan Jenis Usaha .....	63
Gambar 4. 6	Grafik Histogram Persamaan I.....	77
Gambar 4. 7	Grafik Histogram Persamaan 2 .....	77
Gambar 4. 8	Scatter Plot <i>Sumber: Hasil Olah Data (2020)</i> .....	79
Gambar 4. 9	Scatter Plot Model Persamaan 2.....	80
Gambar 4. 10	Gambar Diagram Jalur Lengkap .....	87
Gambar 4. 11	Diagram Analisis Jalur Model Persamaan Struktur 1 .....	88
Gambar 4. 12	Diagram Analisis Jalur Model Persamaan Struktur 2 .....	89

## DAFTAR PUSTAKA

- Apriliani , M. F., & Widiyanto. (2018, Juni). Pengaruh Karakteristik Wirausaha, Modal Usaha dan Tenaga Kerja Terhadap Keberhasilan UMKM Batik. *Economic Education Analysis Journal, Vol.7*(No.2).
- Adiana, P., & Karmini, N. (2012). *Pengantar Manajemen Dan Pendidikan. Ekonomi Pembangunan.*
- Ahmed, B. O., Johari, F., & Wahab, K. A. (2017). Identifying the Poor and the Needy among the beneficiaries of Zakat: Need for a Zakat based Poverty Thresholdwes in Nigeria. *International Journal of Sosial Economics, Vol. 44*(4).
- Alaydus, M. Z. (2017). The Effect of Productive Zakah, Infaq dan Shadaqah to The Growth of Micro-Enterprises and Welfare Mustahiq in Pasuruan. *Journal of Islamic Economics Science, Vol. 1*(No. 1).
- Almizan. (2017, Januari-Juni). Meningkatkan Etos Kerja Berkualitas dan Kepedulian Sosial. *JEBI, Vol.2*(No.1).
- Amir, M. F. (2019, Desember). Faktor Determinan Tingkat Pendapatan Mustahiq Penerima Zakat Produktif. *Iqtishaduna, Vol. 10*(No. 2).
- Anam, K. (2018). Pengaruh Etos Kerja dan Disiplin Kerja Terhadap Peningkatan Ekonomi Pekerja Kuli Angkut (Madol) di UPT TPI Mayangan Kota Probolinggo. *Economic : Journal of Economic and Islamic law, Vol. 8*(No. 4).
- Anam, K., & Anshori. (2019). Pengaruh Etos Kerja Dan Disiplin Kerja Terhadap Peningkatan Ekonomi Pekerja Kuli Angkut (Manol) Di UPT TPI Mayangan Kota Probolinggo.
- Anwar, S. (2006). *Pemahaman Individu (Observasi, Checklist, Interview, Kuisisioner dan Sosiometri)*. Yogyakarta: Pustaka Pelajar.
- Anwas, O. M. (2013). *Pemberdayaan Masyarakat di Era Global*. Bandung: Alfabeta.
- Arikunto. (2013). *Prosedur Penelitian*. Jakarta: Rineka Cipta.
- Asifudin, A. J. (2004). *Etos Kerja Islami*. Surakarta: Muhammadiyah University Press.
- Asnaini. (2008). *Zakat Produktif Dalam Perspektif Hukum Islam*. Yogyakarta.

- Azwar, S. (2000). *Reabilitas dan Validitas*. Yogyakarta: Pustaka Belajar.
- Basuki, A. T. (2017). *Pengantar Ekonometrika (Dilengkapi Penggunaan Eviews)*. Sleman: Danisa Media.
- BAZNAS Kab. Sukabumi. (2016). *Rencana Strategis BAZNAS Kabupaten Sukabumi 2016-2020*. Sukabumi: BAZNAS Kab.Sukabumi.
- BPS. (2012). *Statistik Pendidikan 2012*. Jakarta: BPS.
- BPS Kab. Sukabumi. (2019). *Garis Kemiskinan dan Persentase Penduduk Miskin di Kabupaten Sukabumi*. Dipetik Juni 04, 2020, dari <https://sukaumi.bps.go.id>
- Cohen, J. (2003). *Applied multiple regression/correlation analysis for the behavioral sciences (3rded)*. New Jersey: Lawrence Erlbaum Associates.
- Damanhur, N. (2016, September). Analisis Pengaruh Bantuan Zakat Terhadap Tingkat kesejahteraan Masyarakat Kabupaten Aceh Utara. *Jurnal Visioner & Strategis, Vol.5(No. 2)*.
- Faisal, A., & Yuliani, I. (2017, September-Desember). Productive Zakat of Baznas Yogyakarta on the Growth of. *Shirkah, Vol.2(No.3)*.
- Ferdinand, A. (2014). *Metode Penelitian Manajemen Pedoman Penelitian untuk Penulisan Skripsi Tesis dan Disertasi Ilmu Manajemen*. Semarang: Badan Penerbit Universitas Diponegoro.
- Ghozali, I. (2013). *Aplikasi Analisis Multivariate dengan Program IBM SPSS 21*.
- Hamidi, I., Suhel, S., & Abdul Latif. (2019, Juni). The Effectivities of Zakat Productive Funds Toward Zakat Recipient Income in Palembang. *Jurnal Ekonomi Pembangunan, Vol. 17(No. 1)*.
- Harjanto, F. R., Ahmad, A. A., & Bambang. (2020). Pengaruh Zakat Produktif terhadap Pendapatan Usaha Mustahiq di Kabupaten Banyumas. *Indonesia Journal of Islamic Buiness and Economics, Vol. 02(No. 01)*.
- Harlan, J. (2018). *Analisis Regresi Linear*. Depok: Gunadarma.
- Harsono, J., & Santoso, S. (2006). Etos Kerja Pengusaha Muslim Perkotaandi Kota Ponorogo. *Jurnal Penelitian Humaniora, Vol. 3(No. 1)*.
- Haryanto, C., & Laila, N. (2014). Dampak Pendayagunaan Infaq Produktif terhadap Peningkatan Pendapatan pada Mustahiq YDSF (Yayasan Dana Sosial Al- Falah) di Kediri. *JESTT, Vol. 1(No. 10)*.

Mira Maria, 2021

**PENGARUH ETOS KERJA TERHADAP PENDAPATAN MUSTAHIQ JAMA'AH MASJID PELAKU USAHA MIKRO DENGAN MEDIATOR ZAKAT PRODUKTIF (Studi Kasus pada Program Bangkit Usaha Mandiri Sukabumi Desa Peradaban Zakat BAZNAS Kabupaten Sukabumi)**  
Universitas Pendidikan Indonesia | [repository.upi.edu](https://repository.upi.edu) | [perpustakaan.upi.edu](https://perpustakaan.upi.edu)

- Hasan, M. A. (2008). *Zakat dan Infak: Salah Satu Solusi Mengatasi Problema Sosial di Indonesia*. Jakarta: Kencana.
- Hidayanti, N., Busaini, & Huzaini, M. (2017, Juli-Desember). Etos Kerja Islami dan Kesejahteraan Karyawan Pada PT. ADIRA DINAMIKA MULTI FINANCE SYARIAH. *JEBI, Vol.2(No.2)*.
- Hidayat, R. (2017, Agustus). Penerapan Manajemen Zakat Produktif dalam Meningkatkan Ekonomi Umat di PKPU (Pos Keadilan peduli Umat) Kota Makasar. *Millah, Vol. XVII(No. 1)*.
- Hidayanti, N., Busaini, & Huzaini, M. (2017, Juli-Desember). Etos Kerja Islam dan Kesejahteraan Karyawan pada PT Adira Dinamika Multi Finance Syariah. *Jurnal Ekonomi dan Bisnis Islam, Vol. 2(No. 2)*.
- Huda. (2016, Oktober). Etos Kerja Pengusaha Muslim (Studi Kasus pada Pengusaha Muslim Alumni UIN Walisongo Semarang). *Economica, VII(2)*, 81.
- Huda. (2016, Oktober). Etos Kerja Pengusaha Muslim (Studi Kasus pada Pengusaha Muslim Alumni UIN Walisongo Semarang). *Economica, Vol. VII(No. 2)*.
- Huda, N., & Mardoni, N. Y. (2015). *Zakat Perspektif Mikro Makro*. Jakarta: Prenadamedia Group.
- Ihlaniyah, S. R. (2019). Faktor-Faktor Yang Memengaruhi Kesejahteraan Mustahiq Dalam Pendayagunaan Zakat Produktif Laznas Yatim Mandiri Surabaya. *Jurnal Ekonomi Islam, Vol. 2(No. 3)*.
- Janah, F. N., Kusnendi, & Juliana. (2019). The Impact of Economic Growth and Distribution of Zakat Funds on Poverty (Survey in the Third District of West Java Province Period 2011-2016). *Knowledge E, 3(13)*.
- Janie, D. N. (2012). *Statistika Deskriptif dan Regresi Linear Berganda dengan SPSS*. Semarang: Semarang University Press.
- Jedidia, K. B., & Guerbouj, K. (2020). Effect on Zakat the economic growth in selected Islamic countries: empirical evidence. *International Journal of Development Issues*.
- Juanda, B. (2009). *Metodologi Penelitian Ekonomi dan Bisnis*. Bogor: IPB Press.

- Juliana, J., Marlina, R., Saadilah, R., & Maryam, S. (2018). Pertumbuhan dan Pemerataan Ekonomi Perspektif Politik Ekonomi Islam. *Amwaluna*, Vol. 2(No. 2).
- Khariri. (2014). Sistem Pendayagunaan Zakat Produktif (Kajian tentang Metode Istinbat Hukum Perspektif Usul Fikih). *Jurnal JPA*, Vol. 15(No. 1).
- Khasanah, U. (2010). *Manajemen Zakat Modern*. Malang: UIN-Maliki Press.
- Khoironi, N. (2015). Pengaruh Jumlah Usaha Terhadap Kemiskinan melalui Zakat Sebagai Variabel Intervening di Eks Karesidenan Besuki. *Artikel Ilmiah Mahasiswa*.
- kuncoro, M. (2013). *Metode Reset untuk Bisnis dan Ekonomi, Bagaimana Meneliti dan Menulis Tesis*. Jakarta: Airlangga.
- Kusnendi. (2018). *ARM dengan Variabel Moderator*. Bandung: SPS UPI.
- Kusnendi. (2019). *Model Struktural Persamaan Ganda dengan Variabel Mediator*. Bandung: SPS Universitas Pendidikan Indonesia.
- Mahmud, A. A.-H. (2006). *Ekonomi Zakat : Sebuah Kajian Moneter Dan Keuangan Syariah*. Jakarta: Raja Grafindo Persada.
- Mahmudah, H. (2016, Oktober). Analisis Etos Kerja Pemulung Dalam Meningkatkan Kualitas Hidup di Kecamatan Tikung Lamongan. *Jurnal Penelitian Ekonomi dan*, Vol. 1(No. 12).
- Mardikanto, T., & Soebiato, P. (2017). *Pemberdayaan Masyarakat dalam Perspektif Kebijakan Publik*. Bandung: Alfabeta.
- Mokoginta, P. F. (2019). Pengakuan dan Pengukuran Pendapatan Menurut PSAK Nomor 23 pada CV Nyiur Trans Kawanua. *Jurnal EMBA*, Vol. 7(No.1).
- Muzdalifah, N. N., Sulaeman, & Kartini, T. (2019, Oktober). Analisis Pendayaunaan Zakat Produktif Dalam Peningkatan Pendapatan Mustahik Melalui Program Bangkit Usaha Mandiri Sukabumi (BUMI). *Jurnal Akuntansi Terapan Indoneisa*, Vol. 2(No. 2).
- Nafiyah, L. (2015, April). Pengaruh Pendayagunaan Zakat Produktif Terhadap Kesejahteraan Mustahik Pada Program Ternak Bergulir BAZNAS Kabupaten Gresik. *Jurnal El-Qist*, Vol. 5(No. 1).

- Nasrullah. (2015). Regulasi zakat dan Penerapan Zakat Produktif Sebagai Penunjang Pemberdayaan Masyarakat (Studi Kasus Pada Baitul Mal Kabupaten Aceh Utara). *Jurnal Pelatihan Sosial Keagamaan*, Vol.9(no.1).
- Nasution, M. I., & Prayogi, M. A. (2019). The Utilization of Zakah Productive towards Micro-Business. *Jurnal Ekonomi Pembangunan*, Vol.20(No.1).
- Nazir. (2010). Analisis Determinan Pendapatan Pedagang Kaki Lima di Kabupaten Aceh Utara. *Tesis*. Medan: Universitas Sumatra Utara.
- Novitasari, & Wahyudi, R. (2015). Pengaruh Zakat Produktif dan Etos Kerja Terhadap Kesejahteraan Mustahik (Studi Kasus Baitul Maal BMT Bina Ummah Yogyakarta). *FORKOM KOPERTAIS 2015 di STEI Hamfara*.
- Nugrahani, I. R., & Mulyawisdawati, R. A. (2019, Juni). Peran Zakat produktif dalam Pemberdayaan Ekonomi Mustahiq (Studi Kasus Lembaga Amil Zakat Dompot Dhuafa Republika Yogyakarta 2017). *Jurnal Ekonomi Syariah Indonesia*, Vol. IX(No.1), 34.
- Nugrahani, I. R., & Mulyawisdawati, R. A. (2019, Juni). Peran Zakat Produktif dalam Pemberdayaan Ekonomi Mustahiq (Studi Kasus Lembaga Amil Zakat Dompot Dhuafa Republika Yogyakarta 2017). *Jurnal Ekonomi Syariah Indonesia*, Vol.IX(No.1), 31.
- Nurasyiah, A., Miyasto, Tatik Mariyanti, & Beik, I. S. (2020, September). Women's Empowerment and Family Poverty In The Tawhidi Epistemological Approach. *International Journal of Ethics and System*.
- Nurmansyah, & Hasan, H. A. (2017, September). Pengaruh Etos Kerja Kelompok Tani Muslim Terhadap Peningkatan Produksi Dan Kesejahteraan. *Jurnal Hukum Ekonomi Syariah*, Vol.1(No. 2).
- Prahesti, D. D., & Putri, P. P. (2018). Pemberdayaan Usaha Kecil dan Mikro melalui dana Zakat Produktif. *Academic Journal for Homiletic Studies*, Vol.12(No. 1).
- Putri, P. P., & Prahesti, D. D. (2017). Peran Dana Zakat Produktif terhadap Peningkatan Penghasilan Melalui Bantuan Modal Usaha Kecil dan Mikro. *Proceeding of Community Development*, Vol. 1.
- Rachmawati, E. N., Azmansyah, & Titis Triatmi Utami. (2019, Juli). Analisis Zakat Produktif dan Dampaknya Terhadap Pertumbuhan Usaha Mikro dan

- Penyerapan Tenaga Kerja Serta Kesejahteraan Mustahiq di Kota Pekanbaru provinsi Riau. *Jurnal Ilmu Manajemen*, Vol. 8(No.2).
- Redaksi JD. (2020). *Pemberdayaan Perempuan di UMKM*. jatengdaily.com.
- Rohmana, Y. (2010). *Ekonometrika Teori dan Aplikasi dengan Eviews*. Bandung: Laboratorium Pendidikan Ekonomi dan Koperasi FPEB UPI.
- Romdoni, A. H. (2018, Januari). Effect of Productive Zakat Program on The Improvement of Welfare in Sragen Regency. *Jurnal Ekonomi dan Keuangan Islam*, Vol. 4(No. 1).
- Ryandono, M. N. (2015). Etos Kerja Islami pada Kinerja Bisnis Pedagang Muslim Pasar Besar Kota Madiun. *JESTT*, Vol.2(No.4).
- Senadjki, A. (2015, June). The Impact of Zakat on Income Inequality and Poverty in Malaysia: A Panel Data Analysis. *Market Forces*, Vol.10(No.1).
- Setiaji, K., & Fatuniah, A. L. (2018). Pengaruh Modal, Lama Usaha dan Lokasi Terhadap Pendapatan Pedagang Pasar Pasca Relokasi. *Jurnal Pendidikan Ekonomi dan Bisnis*, Vol. 6(No. 1).
- Siddiq, I., Juliana, J., & Adirestuti, F. (2020). Shariapreneur Interest: Analysis of Sharia Business Knowledge and Motivation (Studies on Students of the Islamic Economics Study Program Bandung City Universities. *Review of Islamic Economics and Finance*, Vol. 3(No. 2).
- Silalahi, U. (2012). *Metode Penelitian Sosial*. Bandung: Refika Aditama.
- Sinamo, J. (2011). *8 Etos Kerja Profesional*. Bogor: PT Grafika Mardi Yuana.
- Subagio. (2017). Analisis Pengelolaan Modal Kerja dalam Upaya Meningkatkan Likuiditas dan Profitabilitas (Studi pada PT Gudang GaramTbk Periode 2014-2016). *Jurnal Administrasi Bisnis*, Vol.51(No.1).
- Sudaryono. (2018). *Metodologi Penelitian*. Jakarta: PT. Raja Grafindo Persada.
- Susilawati, I. (2018). Pendayagunaan Zakat Produktif dalam Penurunan Tingkat Kemiskinan Material dan Kemiskinan Spiritual Berdasarkan CIBEST Model (Studi Kasus Pada LAZ Umat Sejahtera Kabupaten Ponorogo). *Kodifikasia*, Vol. 12(No. 1).
- Sutriani, Djaja, S., & Sukidin. (2014). Pengaruh Etos Kerja Terhadap Pendapatan Penjual Ikan Keliling di Desa Jambewangi Kecamatan Sempu Kabupaten Banyuwangi Tahun 2014. *Artikel Ilmiah Mahasiswa*, Vol. 1(No. 1).

Mira Maria, 2021

**PENGARUH ETOS KERJA TERHADAP PENDAPATAN MUSTAHIQ JAMA'AH MASJID PELAKU USAHA MIKRO DENGAN MEDIATOR ZAKAT PRODUKTIF (Studi Kasus pada Program Bangkit Usaha Mandiri Sukabumi Desa Peradaban Zakat BAZNAS Kabupaten Sukabumi)**  
Universitas Pendidikan Indonesia | repository.upi.edu | perpustakaan.upi.edu

- Tasmara, T. (2002). *Membudayakan Etos Kerja Islam*. Jakarta: Gema Insani.
- Taufiq, I. F., Kusnendi, & Nurasyiah, A. (2018). The Effect of Productive Zakat, Business Experience, and Mentoring on Farmers' Revenues (Survey on Lumbang Desa Program by Sinergi Foundation in Cibaeud Village, Cigalontang District, Tasikmalaya Regency). *International Journal of Zakat*, Vol.3(No.4).
- Thoharul, A. (2018, Juni). Zakat Produktif untuk Pemberdayaan Ekonomi Umat. *ZISWAF*, Vol.5(No. 1), 46-48.
- Thoharur, A. (2018, Juni). Zakat Produktif Untuk Pemberdayaan Ekonomi Umat. *ZISWAF*, Vol.5(No.1).
- Thoriquddin, M. (2015). *Pengelolaan Zakat Produktif Perspektif Maqashid Al-Syari'ah Ibnu Asyur*. Malang: UIN Maliki Press.
- Wicaksono, J. W. (2019, Maret-Agustus). Distribusi Zakat Produktif untuk Pengembangan Ekonomi. *Jurnal Prodi Ekonomi Syariah*, Vol. 2(No. 2).
- Widiastuti, T. (2015, Januari-Juni). Model Pendayagunaan Zakat Produktif oleh Lembaga Zakat dalam Meningkatkan Pendapatan Mustahiq. *JEBIS*, Vol. 1(No. 1).
- Wisesa, D., & Indrawati, K. (2016). Hubungan Adversity Quotient dengan Motivasi Berwirausaha pada Mahasiswa Universitas Udayana yang Mengikuti Program Mahasiswa Wirausaha. *Jurnal Psikologi Udayana*, vol. 3(No. 2).
- Zamawi, S., & dkk. (2010). *Membangun Etika Islam dalam Kehidupan*. Jakarta: Universitas Tri Sakti.